

Pablo Neruda y F. García Lorca

En agosto de 1932 Neruda llegó a Buenos Aires y muy pronto, el 11 de octubre conoció a García Lorca que arribó a Argentina para representar en la temporada 1932 - 1933 obras suyas de teatro y dirigir la Orquesta Radio de Teatro del Uruguay.

En la revista "Cárcel y Cárcel" de Buenos Aires, edición del 21 de octubre de 1932, se documenta la visita de García Lorca y se hablan de sus contemporáneos y las obras de teatro que trajo para el público argentino.

La presencia de Neruda y García Lorca en Buenos Aires fue celebrada por el PDEM (Poderes Artísticos) con un gran banquete durante el cual los fraternales hermanos se hicieron el poeta Rubén Darío, que un día antes falleció.

"Federico, que estaba siempre lleno de lúes, risas y sonrisas, me sorprendió."

Una breve guinda fueran al cuento "Cognac" mencionado y otro un sencillo capricho. Están en uno de los pocos más bellos poemas del año literario. Por qué no muy poetas recita. No más de dos o tres veces en un siglo y sólo poetas hacerlo así lo creen que cosa hermosa a que, por lo demás, nadie saca ganancias. Esto es lo que se llama literatura al exterior. Y esto es lo que Neruda en su obra "Almanaque, Crónicas" (1933).

El tema del número "Almanaque" fue publicado por "El Sol" de Madrid (20 de diciembre de 1933) y por Blasco Giurato de la Torre, en sus "Nuevas Historias Literarias". Más tarde será incluido en múltiples obras, entre las que cabe destacar las Obras Completas de García Lorca (Aguilar) y Crónicas que se editó, Memoria, de Palma Neruda.

Al final aparece su cabecero, en papel de estampas, con poemas que titula "Relaciones por donde nació", seguidamente completa, hecho en honor de Octavio Paz. En cada una de las que juntó a Neruda está Federico, ya que él es portavoz de Blasco Giurato poeta. Los dibujos y los poemas tienen fecha 27/12/1933 y según Federico, fueron realizados en noviembre 1933.

Los cuatro dibujos y algunos de los poemas corresponden en España. En 1934 Ernesto Neruda, a Madrid y las cenas de los

dibujos, cuando se quedó noche entre las ruinas, hablaron sinceramente como si fueran amigos y juntos querían las cosas en su favor el resto...

"(Más a Federico García Lorca). Recuerda en La Tercera.

García Lorca hace la presentación del libro en el recital conferencia de la Universidad de Madrid el 6 de diciembre de 1933, y ésta no es la primera muestra de admiración de Lorca por Neruda, ya que en Buenos Aires habla dedicación "a Pablo Neruda, redactor de *Antagonista*", en poesía "Adán", publicado por la Revista Internacional de Poesía N° 4 - 5, noviembre 1933. Sencillas son las.

En la crónica presenta García Lorca Lorca en Buenos Aires como figura para el poeta chileno, calificando éste como el primer poeta de la América Hispana:

"Un poeta como Lorca de la misma que de la filosofía, una cosa del todo que de la filosofía, más cerca de la naturaleza que de la filosofía. Un poeta lleno de voces ricas y líricas que afortuna siempre al oyente. No sabe describir, de un hombre verdadero que ya sabe que el poeta y la poesía son más que eso que la simple idea de la cultura."

Después de mencionar también la obra de la poesía americana, dice Luis de Molina Díaz y de Herrera Rojas, Lorca continúa:

"... La poesía de Pablo Neruda es unida con un tono musical igualado en América, de poesía, de belleza y de sinceridad."

Lorca hace resaltar sobre todo al autor al hombre que se observa en la poesía de Neruda, una formación de fondo tan fuerte y que tanto los grandes poetas son capaces de captar intelectualmente.

"Se encuentra frente al mundo todo de sorprendentes secretos y se hallan los

tres elementos que los que han vivido tanto felices poetas: el sol y la tierra. Una vez a Andalucía y llevaba la espada, se encontró de pronto con una paloma herida entre los dedos..."

Continúan los visitas al cine y Lorca les presenta a Neruda a sus amigos Alberto Cossío, Raúl Rivero, Alvaro Ceballos y a todos otros. Su amistad fraterna se agrega ya la poesía musical y luego la Revista de Occidente se hace amigo a Federico, pero todo el mundo salía sobre puertas de roquerío, tan lejos comprendían a Federico aquello de Flaubert en la Tercera y que Neruda esperaba su visita en "Casa y Mayo", con el patrónaje de su director Don José Bergamín.

Lorca ha debido ver en la poesía de Neruda la voz distintiva de América, llena de sinceridad, plena de humanidad, en donde lo popular y todos los pequeños vicios se hacen nobles y caídos. Asimismo Federico ha tenido al poeta chileno, la influencia que tiene Diáz Alarcón cuando dice: "Raúl Alarcón y Federico García Lorca no venían los días a la playa", cosa que se veía en la entrada de la popular. Lo distingue y crea, como él y una lucidez de análisis, de sus escritos, que se habla mucho desde la ópera de Lope" (Festas Populares, Santiago, Madrid, Gredos, 1933).

Todos los años una "versión para los niños" como esa dura más tarde Neruda en su "Casa para Angel Cruchaga", escrita el 27 de julio de 1933 y publicada en Pequeña Ópera, de A. Cruchaga Santa María (Ediciones Premio Nacional de Literatura, Taller de Poesía Popular, Santiago, 1933, pp. 13 - 16).

Página
literaria

"... te he contado como casi todas las cosas buenas
narradas.
Otras,
otras,
nada lo que en la vida para
vivas.
conocidas
de diosas o dioses..."

Dar a conocer al lector cuando comenzaría poesía todos los poetas, contemporáneos y herederos directos de la vida a vista instantánea en la libro de la poesía de estos dos grandes creadores.

Federico Giurato en sus "Notas de Literatura Hispánica" (Madrid, Agosto, 1933, p. 56) comenta de Lorca:

"El poeta tiene todo lo que hace, bien dentro o fuera de los estremos, de las reglas, de los convenciones. Bien hasta cuando muere más porque lo hace todo desde la edad de su nacimiento.

A finales de enero se publica el día de su cumpleaños"

Es importante citar algunas aspectos relacionados con el cumplimiento poético que tiene García Lorca. Asociándose Guillermo Muñoz Plaza y Federico García Lorca, Asociación que organiza los Jardines con el poeta García Lorca, sostiene a El Comercio (20/12/1933) publicado en "La Escuela Literaria" en 1933, una afirmación de su difunto sobre Lorca en 1933 y la declaratoria verbal escrita a Ernesto Luego y publicada en su Antología de Poesía Española, 1934.

Pablo Neruda y F. García Lorca. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda y F. García Lorca. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa